
從上海放眼全國，
新一輪高水平開放浪
潮奔湧。

「進博會不僅是上海的、中國的，也是
世界的。」新加坡工商聯合總會主席張松
聲說，新加坡企業來進口博覽會不僅是為
了尋找中國市場的新機遇，也希望借此平
台找到合適的中國夥伴，一起開拓全球範
圍內的第三方市場。

「貿易是投資先遣隊」
「貿易是投資的先遣隊。」在白明看

來，進博會不僅是外國企業在華展示產品
和服務的平台，也為那些首次進入中國市
場的企業提供了解和開拓中國市場的機

會。「從這個意義上講，進博會將帶動我
國進一步擴大開放的步伐。」
進博會對開放的帶動效應已開始顯現。

為辦好這次博覽會，相關部門修改、完善
相關管理制度，出台了包括通關便利化、
服務保障等一批政策措施。「這些措施將
為相關領域改革開放積累新經驗、探索新
路徑。」商務部國際貿易談判代表兼副部
長傅自應說。
從11月1日起，中國將進一步降低1,500

多個稅目的最惠國稅率。「中國正在釋放
更加開放的信號。之前水產品關稅大幅下
調，讓我們的產品在中國市場更有競爭
力。」前來參展的加拿大北緯50度生態集
團負責人劉宏說。

辦好進博會、主動擴大進口，除惠及世
界各國，也將給中國高質量發展、滿足百
姓消費升級提供重要支撐。
從優質農產品和食品，到先進醫療器

械、抗癌新藥，根據展商登記情況，此次
進博會上，首次進入中國的展品多達5,000
餘件，切實讓消費者和企業不出國門就能
體驗全球質優價廉的產品。
阿里、京東、蘇寧等大批企業都有積極

的採購計劃。蘇寧控股集團黨委書記王哲
說：「通過進口博覽會，蘇寧將至少引進
1,000餘種國內市場尚未銷售的進口產品和
服務，今後三年還將拿出100億歐元用於全
球採購。」

■新華社

「中國正釋放更開放信號」
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時代遷展覽變 進博會重引進
接力廣交會展期 參展商涉G20全員

香港文匯報訊 據新華社報道，10月底，廣交會進口展區，美國

卡特彼勒公司全球風扇業務代理商史蒂芬還在忙着接待一波又一波

的客戶。一個多星期後，這家公司還將出現在首屆中國國際進口博

覽會上。進博會開幕前一天，恰逢第124屆廣交會閉幕，世界正見

證中國新一輪對外開放的「接力」。正如中國商務部研究院國際市

場研究所副所長白明所說，隨着中國

高質量發展和產業升級的內在需要，

進博會將較廣交會更注重進口。

浙江余姚西摩電器有限公司作為廣
交會常客，其總裁董越君回憶起

1995年第一次參展時的經歷，感觸頗
深。他說：「那時國內很多代工企業，
只要搭上出口的『快車』就不愁發展，
廣交會就給了我們這樣一個平台。」
作為首批擁有自營進出口權參加廣交

會的私營企業，23年後的今天，西摩電
器已找不到當年「代工企業」的影子。
這家力推自主品牌的企業，如今在國際
市場上已小有名氣。
從最初的單向出口交易平台到進出口

雙向平台，從「走出去」到「引進
來」，從「賣全球」到「買全球」，被
稱為中國對外貿易「晴雨表」和「風向
標」的廣交會，見證了中國外貿的跨越
式發展──從1978年進出口總額只有
206億美元，到2013年達到4.16萬億美
元，中國成為世界第一大貨物貿易國；
從1978年到2017年，初級產品佔出口
比重從53%下降到5.2%，工業製成品
佔出口比重由47%上升到94.8%；從深
耕美、歐、日等傳統市場，到加大對拉
美、非洲、亞洲等新興市場的開拓，貿
易朋友圈不斷擴大……
2017年，「一帶一路」國際合作高峰
論壇上，中國向世界宣佈：將於2018年

在上海舉辦首屆中國國際進口博覽會。
未來5年，中國商品進口規模預計達8
萬億美元。

外企盼借進博會拓在華業務
白明說，從廣交會的側重出口到進博

會的更加注重進口，既是中國高質量發
展和產業升級的內在需要，也是中國在
新一輪對外開放中推進貿易更加平衡發
展的必然要求。
來自進博會的數據顯示，目前，進口

博覽會3,000多家參展企業中，不僅涉
及G20全部成員，覆蓋超過50個「一帶
一路」沿線國家和地區，全球44個最不
發達國家中，也有超過30個前來參加。
大量外國參展商希望抓住中國消費升級
和高質量發展的機遇，借助進博會的平
台，在中國市場「更進一步」。
法國醫藥企業賽諾菲將在進博會集中

展示在研創新藥物和疫苗。賽諾菲中國
區總裁彭振科說：「企業在華36年，中
國市場的發展為我們提供了前所未有的
機遇，未來我們還將進一步深耕開
拓。」
這是中國提供的普惠包容的公共產品

──通過擴大進口，支持其他國家搭乘
自身發展「快車」、「便車」，中國為
發展中國家提供出口市場、發展機會和
就業機會。

兩免費展位供最不發達國展商
據了解，針對發展中國家和最不發達

國家，進博會公佈了若干優惠政策，包
括為參會的最不發達國家免費提供兩個
標準展位。同時，為更有效服務參展企
業，海關、商檢、知識產權、稅收等部
門還出台多項便利措施，並建立線上線
下結合的「一站式」交易平台，閉會期
間將繼續提供線上展示和交易服務。
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文化部長周五率團訪朝
香港文匯報訊 據新華社報道，應朝鮮文

化省邀請，文化和旅遊部部長雒樹剛將率中
國文藝工作者代表團於11月2日（本周五）
赴朝鮮訪問。訪朝期間，中國文藝工作者們
將為朝鮮人民獻上精彩的文藝演出，並與朝
鮮藝術家們開展聯袂演出等友好交流活動。
據新華社此前報道，10月8日，中國國家體
育總局局長苟仲文率中國體育代表團赴朝鮮訪
問。中國代表團由中國男女籃球隊組成，訪朝
期間，與朝男女籃共同訓練比賽，並赴基層進
行友好交流比賽。據海外網引述朝中社的報
道，苟仲文表示，此次代表團訪問朝鮮將為加
強中朝友好關係，促進雙邊體育交流與合作，
推動兩國體育事業作出貢獻。

工信部：保持稀土穩定供應
香港文匯報訊 據中新社報道，近日，有境外媒體報道
稱中國限制2018年下半年的稀土產量不得超過45,000
噸，是五年以來的最低限制。中國工業和信息化部昨日表
示，該報道內容與事實不符。
為進一步滿足市場需求，中國將2018年稀土開採計劃
由10.5萬噸增加到12萬噸、冶煉分離計劃由10萬噸增加
到11.5萬噸，均較前幾年增加了1.5萬噸，增加計劃量
15%左右，故並不存在降低稀土計劃量。
工信部稱，因今年起工信部和自然資源部聯合下達稀土
開採、冶煉分離總量控制計劃，上半年計劃下達較晚，為
便於稀土企業安排全年生產，上半年計劃按照全年計劃的
60%下達，即下達7萬噸，其餘4.5萬噸在下半年下達。往
年下半年計劃量通常為全年計劃的50%，因此顯得今年下
半年計劃較往年降低。

香港文匯報訊 據新華社報
道，當地時間10月29日，菲律
賓總統杜特爾特在達沃南部總
統府會見中國國務委員兼外交
部長王毅。
杜特爾特首先請王毅轉達他

對習近平主席的誠摯問候。杜
特爾特表示，菲中兩國是友好
近鄰，中國自身取得的巨大發
展成就給世界帶來重要機遇，
因此菲律賓把中國視為最重要
的合作夥伴。他熱切期盼習近
平主席對菲進行國事訪問，菲
中關係必將迎來新的發展前
景。菲經濟主要面臨能源和基
礎設施短缺的制約，菲方願與
中方積極開展這方面的合作，
也希望中方能為棉蘭老島等地
區的發展提供支持和幫助。
王毅表示，菲律賓歷史上就

是海上絲綢之路的重要一站，
在共建「一帶一路」進程中，
菲方不會也不應缺席。中方願
以共建「一帶一路」為契機，
根據菲方的發展需要，與菲方
加強各領域的互利合作，實現
共同發展和進步。中方歡迎並
邀請杜特爾特總統來華參加將

於明年舉行的第二屆「一帶一
路」國際合作高峰論壇。
杜特爾特表示，菲律賓完全支

持共建「一帶一路」，願與中方
開展相關領域的合作，我也願積
極考慮明年再次赴華參加第二屆
高峰論壇。杜特爾特說，當前菲
中關係發展得非常好，只有南海
爭議這一個問題，但在這個問題
上，菲方堅定認為和平是唯一正
確的選擇。菲方願繼續與中方一
起維護好南海的和平穩定。

南海不應成中菲交好障礙
王毅表示，中菲在南海的爭

議不應成為兩國關係發展的障
礙，中方願與包括菲方在內的
東盟各國一道，加快《南海地
區行為準則》磋商進程，實現
南海的持久和平穩定。希望菲
律賓作為中國－東盟關係協調
國，為此發揮積極作用。
杜特爾特表示，菲律賓將切實

履行中國－東盟關係協調國的職
責，為維護南海和平穩定以及促
進中國與東盟合作作出積極貢
獻。菲律賓也願與中方加強在國
際事務中的溝通協作，維護國際
多邊體系和規則，維護發展中國
家的共同利益。

香港文匯報訊 據新華社報
道，由中國銀行馬尼拉分行發
起、菲律賓13家當地主要銀行
為初始會員組成的菲律賓人民
幣交易商協會當地時間30日在
馬尼拉簽約成立。協會將在菲
律賓中央銀行的指導監督下，
推動建設兩國貨幣的直接交易
市場，實現人民幣與菲律賓披
索的直接交易兌換。

菲律賓人民幣交易商協會是
中國境外第一家人民幣對當地
貨幣交易的自律性金融組織。
交易商協會將通過菲律賓央
行，向中國人民銀行申請設立
菲律賓人民幣清算行。菲律賓
本地銀行可以通過這家清算
行，讓廣大菲律賓工商企業和
個人客戶在中菲經貿投資往來
中享受更優惠的價格、更快捷

的清算與結算服務。
此前，人民幣與披索的兌換
需要經過美元。隨着人民幣交
易商協會的成立，未來人民幣
與披索將實現直接兌換，兩國
間貿易與投資也可以直接使用
人民幣進行計價與交易，這預
計能為客戶減少3%的交易兌
換成本，並且使流程更加簡
便。

菲人幣交易商協會成立 推動中菲貨幣直接交易
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香港文匯報訊 綜合外交部網站、商務部網站及新
浪網消息，美國商務部對中國半導體公司福建晉華採
取限制措施，禁止其從美國購買任何產品。這是美國
商務部繼4月份對中興通訊實施禁售令以來，又一宗
針對中國科技企業的禁售。
中國商務部新聞發言人昨晚表示，我們注意到，
美國商務部將福建省晉華集成電路有限公司列入美
出口管制「實體清單」。中方反對美泛化國家安全
概念、濫用出口管制措施，反對美實施單邊制裁、
干涉企業開展正常的國際貿易與合作。中方敦促美
方採取措施，立即停止錯誤做法，便利和促進雙方
企業開展正常的貿易與合作，維護雙方企業的合法
權益。

促予中國企業合理待遇
中國外交部表示，中國政府一向要求本國企業按照市
場原則，在遵守當地法律法規的基礎上開展對外投資合

作。我們也一向要求外國政府給予中國企業公平、合理
待遇，為中國企業赴有關國家或地區開展投資合作提供
良好環境。希望美方多做有利於中美互信與合作的事，
而不是相反。
根據福建晉華的官網資料，這家由福建省電子信息集

團、晉江能源投資集團有限公司等在2016年共同出資
設立的存儲晶片製造商，是中國「十三五」積體電路重
大產能佈局規劃中的企業。內地媒體分析認為，美國此
次對晉華的封殺，可能源於美國存儲芯片巨頭美光與福
建晉華此前的糾紛。去年12月，美光在美國加州聯邦
法庭起訴台灣聯華電子與福建晉華，稱聯華電子通過美
光台灣地區員工竊取其知識產權，包括存儲芯片的關鍵
技術，並交給福建晉華。他們認為福建晉華的技術「源
自美國的科技」。聯華電子已經予以否認。
中國是美光最大的市場，貢獻了超過半數的銷售額。

禁售對美光是一個很大的打擊，美光科技對此提出上
訴。

美再對華企禁運
中方斥濫用出口管制

■有專家指，進博會將較廣交會更加注
重進口。圖為廣交會的鐘錶裝飾展。

新華社

■進博會的準備工作正進行得如火如荼。 新華社

■杜特爾特（右）在菲律賓達沃會見王毅（中）。 新華社


